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AIoT风口爆发！ 行业翘楚联姻物联网独角兽特斯联 掘金万亿市场

当国家把人工智能作为国家战略写入国策

时，掌握着中国经济命脉的传统行业纷纷转型拥

抱新经济。 中国二冶、科大讯飞等行业龙头，在一

年内与一家仅成立

3

年的行业独角兽签订战略

合作协议。 是什么样的企业，吸引各行业大佬登

门拜访，迅速出击“联姻”？ 近日，笔者走访中国

首家

AIoT

（人工智能物联网）产业赋能引擎———

特斯联科技（以下简称“特斯联”），探寻人工智能

物联网万亿市场红利浪潮到来期的发展之道。

特斯联科技成立于

2015

年， 是光大控股孵

化的高科技创新企业，以“人工智能

+

物联网”应用

技术为核心。目前，已是中国最大的城市级智能物

联网平台，业务占有率排全市场第一。 近期，特斯

联宣布完成由光大控股、

IDG

资本领投，商汤科技

跟投的

B1

轮

12

亿元人民币融资，再次刷新

AIoT

领域单轮融资纪录。

科大讯飞：强强联合 金融+AI

赋能 迎5G物联网爆发窗口

除了中国顶级投资机构的追捧， 各行业翘

楚也扎堆开启与特斯联的战略合作。其中，中国

最大的智能语音技术提供商———科大讯飞，于

今年

7

月与特斯联签订战略合作协议， 计划在

南京、合肥、成都、重庆、贵阳、珠海等城市，三年

内落地百亿级智慧城市项目。

科大讯飞战略伙伴业务部总经理周伟表

示，双方合作将形成较大优势互补。首先在品牌

上是强强联合， 因为双方企业在市场上都是大

IP

。其次是技术上实现

1+1>2

的优势。“智慧城市

上科大讯飞已做了

10

年，目前每年产生数十亿

的收入。 因此无论在技术、政府平台打通、人才

储备上都有明显优势。 而特斯联达尔文数据智

能分析平台， 还有各类硬件产品在市场上都具

有绝对竞争优势。这些我们都非常看好。 ”他说。

周伟高度赞赏特斯联团队深度理解产业和

金融的能力。 “特斯联在

AI+IoT

的技术专业度

和场景落地能力上，都处在行业中的第一梯队。

其股东光大控股是光大集团金融投资旗舰，因

此特斯联不仅产业能力强， 金融基因也非常强

大， 这是作为传统技术公司科大讯飞非常需要

的。”周伟说。随着

5G

时代的到来，物联网行业

将迎来爆发窗口， 双方将在万亿物联网市场获

得巨大竞争优势。

中国二冶：

传统产业嫁接AIoT

� � � � 传统行业巨头纷纷拿出核心资源拥抱

AIoT

，实现降本增效。

9

月

2

日， 中国二冶集团有限公司与特斯

联签订战略合作协议， 依托二冶集团行业龙头

地位及专业技术能力， 借助特斯联在智能传感

器、无线通讯模组、物联网

PaaS

、大数据处理平

台及金融能力等，共同在管道、风电以及冶金等

专业建设领域全产业链进行布局， 共同参与智

慧城市、智能化冶金工程以及智能化风电、管道

等领域的项目投资、建设和运营管理，三年内实

现新增

100

亿项目总额的目标。

银江医疗：

AIoT赋能医疗业 造福百姓

除了传统行业的龙头在原有产业规模上迅

速嫁接人工智能物联网， 那些本身就在人工智

能赛道上的公司，也主动寻求与特斯联合作。其

中，银江智慧医疗集团（以下简称银江医疗）就

是代表， 其母公司银江股份是中国第一批创业

板上市企业。 作为银江股份的全资医疗领域子

公司，已研发出科学有效的智慧医疗解决方案。

对于与特斯联的合作，银江股份副总裁、银

江医疗集团董事长秦浪介绍，银江医疗从

2000

年开始，在全国各地为

1300

多家医院做系统集

成和信息化。从医疗数据的互联互通，到医疗大

数据运营，形成了一套自己的生态体系。在智慧

医疗领域，银江医疗有大量的产品、数据、医院资

源等，而特斯联在人脸识别技术、人工智能物联网

领域有绝对的技术优势。

银江医疗行业经验与资源，将进一步助推特斯

联把

AIoT

技术赋能医疗业，在创新医疗、健康大脑

等智慧医疗业务进一步开拓。 提高医护人员对患者

的高效诊疗服务，如全民健康信息平台、家庭医生

等，造福百姓，实现“共创、共享、共赢”。

深圳力维智联： 特斯联率先提

出AIoT概念 并实现场景落地

深圳力维智联技术有限公司是领先的

AIoT

产

品与解决方案提供商， 致力于

AIoT

技术的创新与

“

AIoT+

行业”的落地应用。 基于泛在数据连接、融合

与使能，全网智能等技术能力，力维不断将

AIoT

赋

能到公共安全、智慧城市与电信行业。 目前，已有项

目落地上海浦东新区，双方合作的智慧社区项目也

在重庆落地。 力维智联技术有限公司董事长兼总

裁徐明表示，特斯联是国内第一个提出

AIoT

概念

的，并且第一个在社区、建筑、城市等维度，利用

AloT

技术赋能产业、服务城市管理。力维希望通过

合作，将其在通讯行业积累

20

年的泛在数据的连

接与使能能力，与特斯联互相进益。

徐明表示，特斯联具备很强的产业能力，作为

一个科技公司，能够迅速将技术落地到产业中，进行

商业化， 这是一般科技公司不具备的。 “特斯联与

ZNV

力维都专注于提供

AIoT

产品和解决方案，尤其

是特斯联致力于生态平台建设、 深刻理解前沿科技

和终端场景，与

ZNV

力维在方案创新优势、运营商

服务经验上形成很强的战略互补性。 ”徐明说。

成为AIoT生态引领者

智慧城市全场景业务版图初显

除了上述企业与特斯联战略合作外， 特斯联还

与上海市信息投资股份有限公司签署战略合作协

议，在智慧城市建设、物联网、大数据等领域展开合

作。同时，与国家首批高新技术企业之一的北京碧水

源科技股份有限公司开启合作，致力于在水务、水污

染防治以及水生态修复等水务领域进行合作……

由此， 不同领域的头部企业纷纷成为特斯联

生态盟友。

AIoT

技术赋能社区、写字楼、商业、学

校、医院、水务、管廊、政务、园区、医疗等全场景矩

阵式业态逐渐浮出水面。 也因此，特斯联从一个单

打独斗的创新者，迅速转变成为

AIoT

生态圈的引

领者，助推新技术赋能产业变革。

随着与更多行业领军者的携手， 特斯联成为

无可争议的国内首家

AIoT

智慧产业赋能引擎，掘

金万亿物联网市场。 （CIS）
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理财子公司是超级牌照？ 银行直呼“别把我们想成狼”

有银行资管部高管透露允许子公司以自有资金投资本公司理财产品的反馈细节

证券时报记者 刘筱攸 马传茂

经过几日消化和前期多时酝

酿，业界对刚落地的《商业银行理

财子公司管理办法》（下称管理办

法）已经有了充分的心理预期和业

务论证。

详细比照管理办法和征求意见

稿可以发现，包括对股权变动报批、

非标投前投后、投资交易分离、利益

关系人行为规范等， 都是在原有基

础上适度新增或细化的内容。 真正

异于征求意见稿的只有一点———理

财子公司自有资金投资本公司理财

产品从限制到松绑。

“真正有变化的这一点，才能体

现前期银行的实际痛点和强烈反

弹。”一名股份行资管部总经理向证

券时报记者表示。

迈出关键一小步

“还在征求意见的时候，我们很

多银行都反馈了不应禁止自有资金

投资，因为它不符合逻辑。公募基金

行业是鼓励用自有资金参与自己发

起的公募、私募及特定投资的，目的

就是为了跟投资者一起共担风险、

共享收益。此外还有一些跟投机制，

也是为了增强投资人对管理人的信

心。 而当时征求意见稿出来对这点

却是禁止的， 所以很多人都提了这

条意见。”一名上市股份行资管部高

管向记者还原了征求意见稿反馈过

程的一些讨论细节。

这也在记者对另外两家银行的

采访中得到了证实。

银行的大规模反馈起了作

用———正式稿将 “银行理财子公司

不得用自有资金购买本公司发行的

理财产品”删去，修改为“银行理财

子公司以自有资金投资于本公司发

行的理财产品， 不得超过其自有资

金的

20%

，不得超过单只理财产品

净资产的

10%

，不得投资于分级理

财产品的劣后级份额”。

也就是说，在限额的前提下，银

行理财子公司在 “自有资金投资本

公司理财产品”这一点上，为自己争

取到了程度有限的与公募等资管行

业平权的权利。

之所以强调“程度有限”，是因

为根据 《基金管理公司固有资金运

用管理暂行规定》， “基金管理公司

固有资金投资本公司及子公司管理

的单个特定客户资产管理计划的份

额与本公司及子公司员工投资的份

额合计不得超过该计划总份额的

50%

”。 显然，这要比银行理财子公

司受到的限制宽松得多。而且，银行

理财子公司自有资产与其发行的理

财产品间， 是绝对不可进行利益输

送的。

“也是一种进步吧。虽然相比公

募、信托、保险等资管机构，银行理

财受到的规定仍旧是最严格的，但

我们也能感受到在销售门槛和渠

道、投资范围、信息披露等方面，银

行理财子公司的公募理财与公募基

金之间的监管标准大方向是趋同

的。 希望我们以后也有公募那样的

免税优势。”一名城商行资管部总经

理告诉记者。

“银行的自有资金可以投单只

理财产品净资产的

10%

，其实是种

跟投意识。 因为在市场不好的时

候， 产品募集上市可能是有难度

的。 那么作为管理人，以自有资金

去认购单只产品一定比例能够对

其他投资者有示范效应，起到稳定

市场、风险共担的作用。 而且，还可

以促使我们银行提高主动管理的

能力。 ”一名华南股份行的资管部

总经理告诉记者。

“别把我们想成狼”

“有人说我们是含着金钥匙，这个

我不去争辩，看从什么角度了；但有人

说我们是全牌照，‘信托

+

公募

+

私

募’，我觉得这个是最大的误读。 别把

我们想成狼， 我们不可能一下子打乱

整个市场，不可能的。 ”上述城商行资

管部总经理坦言。

他告诉记者， 今年以来包括该行

在内的几家银行都在招聘权益投资

岗、 重点项目投资岗、 固定收益投资

岗、集中交易岗等，每次被媒体嗅到招

聘信息，类似“银行理财子公司冲击公

募”的说法就会被爆炒一轮。 “每次我

都一阵头疼”，他笑称。

“别把我们想成狼”，是记者采访

对象都会强调的共同点。

“为什么一定要说谁冲击谁呢？ ”

上述上市行资管总说，“资管新规出来

的时候大家说非标已死， 现在又说银

行理财要冲击公募， 其实我觉得都是

比较主观的看法。 ”

对于舆论漩涡中的 “银行理财子

公司是超级牌照”，国家金融与发展实

验室副主任曾刚明确向记者表达了否

定观点。

“虽然理财子公司的牌照范围较

广，但这跟它在细分领域（公募、私募、

信托）的竞争力，是需要分开讨论的概

念。 ”曾刚说，“银行理财子公司的发展

路径， 将会高度服从银行整体发展战

略，而这在大方向就跟其他资管主体产

生偏离。 这是因为理财子公司的存量

业务与人员都来自银行， 这决定了其

与银行内部业务条线之间的契合度，远

高于其他形态的子公司；而且短期内理

财子公司侧重的仍然是银行客户偏好

的产品，应该还是以固定收益为主。 ”

对于理财子公司冲击信托的说

法，也有受访银行资管人士表示否定。

“照现在落地办法，银行理财子公司是

不能直接发放贷款的， 投资非标资产

仍旧要借助信托通道。 ”

“说到底，在非标业务中，上位法

是否给予理财子公司独立的法律主体

地位是关键， 至少现在仍旧是不明确

的。信托有信托法保护，但涉及银行理

财这方面，目前的案例还不够多，比如

在一些诉讼中如何认定主体地位，都

还是不确定的。资管新规下来后，我们

今年都没有投一单非标。 ”一位国有大

行资管人士告诉记者。

他还表示，照他的经验，银行理财

今年来遇到优质非标资产的空缺难题。

“其实我们没有跟基金、 信托一样的市

场化机制和专业人员，我们只是强在销

售渠道上。 ”该国有大行人士直言。

光大永明人寿

新聘总经理

证券时报记者 刘敬元

近日，一则《公开招聘光大永明人寿保

险有限公司总经理》信息发布于光大集团。

证券时报记者从光大永明相关人士处了解

到，光大永明人寿此番公开招聘总经理，系

原总经理张玉宽已代行董事长职责， 张玉

宽也是新一任董事长候选人， 因此招聘总

经理。

光大永明原董事长吴富林因工作调动

原因，不再担任公司董事长。光大永明相关

人士同时表示，此次公开招聘总经理，是光

大集团所作的决定和安排。

保险公司总经理人选的确定， 最常见

的是由股东方物色，公开招聘的并不多。此

前一例受到关注的是吉祥人寿。 吉祥人寿

曾于

2016

年公开招聘总裁。 最终，

1968

年

出生的新华保险原公司总监唐玉明履新这

一职务，现任吉祥人寿党委副书记、总裁。

光大永明人寿是中国光大集团一级子

公司， 注册地点在天津， 工作总部位于北

京，于

2002

年

4

月由中国光大集团和加拿

大永明金融集团联合成立。目前，公司注册

资本金为

54

亿元，设有

22

家省级分公司。

光大永明总经理招聘信息中描述的岗

位职责是主持公司经营管理工作， 希望自

荐人阐述对岗位的认识和工作设想。 其公

开招聘总经理，对人选设定七大条件，除了

要求 “符合监管和相关部门规定的任职条

件”外，还包括具有突出的工作业绩、具有保

险业或相关金融行业

10

年以上从业经历

等。值得注意的是，未涉及年龄方面的要求。

光大永明人寿公司官网今年

5

月更新

的信息显示，张玉宽于

2009

年

9

月加入公

司，自

2010

年

4

月任公司总经理，此前曾

任公司副总经理、财务负责人。任职总经理

时，张玉宽全面负责公司经营管理，分管人

力资源部。 “张玉宽综合素质优秀，具有丰

富的金融从业经验和出色的综合管理能

力，

2017

年度在业务发展、机构铺设、团队

培养和成本控制等重大经营管理事项等方

面有出色成绩。 ”

根据该公司官网信息， 目前光大永明

人寿有

3

位副总经理， 分别为樊燕明、王

戈、 姚峰。 其中， 樊燕明出生于

1968

年，

2017

年

3

月任公司副总经理，分管银行保

险总部、投资管理总部和战略发展部。王戈

出生于

1972

年，

2008

年

9

月加入公司，自

2014

年

8

月任公司副总经理，分管电销业

务总部和个险业务总部。 姚峰

1962

年出

生，于

2017

年

3

月加入公司，当年

7

月任

公司副总经理、合规负责人，分管公司办公

室、法律合规部和行政管理部。

今年

1～9

月， 光大永明原保费收入

91.8

亿元，同比增长

100.68%

；总保费

138.3

亿元，同比增长

4.67%

。在

90

家人身险公司

中，光大永明保费排名在

30

位左右。 近两

年光大永明人寿净利润分别为

2068

万元

（

2017

年）和

1.23

亿元（

2016

年）。
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